

# Murcia

# El Liberal

# Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICIÓN DE LA MAÑANA

### EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DENTRO DE LA CAPITAL Y EN TODA LA REGIÓN DE LEVANTE Y EL DECANO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL

Teléfono número 91

### AYUNTAMIENTO

#### La sesión de ayer

Ocupa la presidencia el alcalde don Enrique Guillaumon, teniendo a su derecha al señor Soler Salazar.

Asisten además los concejales señores García Angosto, Rivera, Fontes Mauri, Ramos de la Reguera, Niño, Díez Vicente, Gonzalez Sanz, Perez Marin, Alegria, Armero, Meseguer, Gallego y Ortiz.

Se da lectura al acta de la anterior, siendo aprobada.

Igualmente se aprueban las cuentas y pagos de la semana.

Se da cuenta de un escrito del arrendatario de los arbitrios, sobre deficiencias en el padron de canales.

Pasa á la comision correspondiente.

Se lee una solicitud de don Juan Ayuso en la que pide que el Ayuntamiento diga al arrendatario de arbitrios, que el procedimiento que contra él sigue personalmente por falta de pago de los correspondientes á las corridas de feria, lo dirija contra el presidente director de la casa de Misericordia.

A continuación se lee una notificación del agente que embargó por débitos del contingente provincial, los ingresos del Ayuntamiento, para que se acumulen al embargo las cantidades correspondientes al último trimestre.

El alcalde dice que da cuenta de estos dos escritos para que el Ayuntamiento acuerde lo que deba hacerse; pues para la resolución de alguno de ellos solo hay cinco dias de plazo.

Diez Vicente dice que no entiende lo que significa la lectura seguida de ambos escritos...

Ramos de la Reguera pide que pasen á la Comisión para que con urgencia los estudie y poder resolver según proceda.

Perez Marin: ¿es que á la instancia del señor Ayuso viene unida la cédula de notificación del embargo de la Diputación?

Entiendo que son cosas distintas.

La primera que se estudie; lo segundo solo es muy de lamentar...

Gallego opina que deben pasar á la Comisión.

Diez Vicente dice que no tendría inconveniente en que ambas cosas pasaran á la Comisión; pero que no vá á haber tiempo.

El señor Ayuso reclama una cosa que debe resolver el Ayuntamiento, y no hemos de dejarlo indefenso.

La cédula de notificación del embargo, por la Diputación, no implica nada... ¿es natural que siga el embargo?

Ramos de la Reguera se muestra conforme con lo propuesto por el señor Díez Vicente.

Este vuelve á hacer uso de la palabra. Respecto á la instancia del señor Ayuso, dice que es un hecho que la empresa de las corridas de feria ha sido la Casa de Misericordia.

Lee el acuerdo de la Comisión provincial, autorizando á los presidentes directores de los establecimientos benéficos para que puedan dar las corridas á beneficio de los establecimientos de la caridad oficial.

También lee el oficio del arrendatario de los arbitrios en que conmina á don Juan Ayuso al pago de los correspondientes á las últimas corridas; y no lo hace como presidente de la Casa de Misericordia, sino como arrendatario de las corridas.

Dice que lo que pide el señor Ayuso es que el Ayuntamiento aclare al de los arbitrios que no es él el arrendatario de las corridas, sino el presidente de la Casa de Misericordia.

Dice que debe acordarse el advertirle al arrendatario de los arbitrios, que el procedimiento correspondiente lo dirija no contra la persona sino contra el presidente de la Casa de Misericordia.

Gonzalez Sanz manifiesta que existe alarma en la opinión por decirse que desde los puntos en donde existen enfermedades sospechosas, ha llegado á esta familia.

Pide que se averigüe si es cierto.

Ramos de la Reguera pide que se autorice al alcalde para que gratifique á varios individuos por trabajos extraordinarios realizados.

Soler Soler indica que también deben gratificarse á los laceros que han recogido de la vía pública más de ochocientos perros...

El alcalde contesta á todos satisfactoriamente.

Respecto á las alarmas de que se ha hecho eco el señor Gonzalez Sanz, dice que son completamente infundadas.

Tengo el convencimiento—ha dicho el alcalde—de que no ha entrado á Murcia familia alguna procedente de puntos sospechosos.

Se ejerce gran vigilancia. Ramos de la Reguera pide se autorice al alcalde para que pueda conceder permiso para la matanza de cerdos, cuando proceda.

Gonzalez Sanz: debe pasar á la Comisión de Sanidad.

Diez Vicente: el Ayuntamiento puede acordarlo; pero es seguro que el alcalde no lo hará sin contar con la comisión de Sanidad.

Meseguer pide el arreglo de varios puentes en los azarbes que indica.

Rivera recuerda la denuncia que hizo hace un mes sobre el mal estado en que se halla el patio del cuartel de la guardia civil, que es un foco de infección. Los vecinos se quejan de los malos olores.

El alcalde le contesta que hará que desaparezca ese foco de infección cuanto antes, como ha hecho con otros muchos.

Y se levanta la sesión.

## Castilla la Vieja

### EL PALACIO DE VALVERDE

No se dejó Valladolid sin pena. No la dejó Carlos I, cuando fué á esconder sus agudas neurastenias en Yuste y menos pudo hacerlo aquí rey Fernando, cuando fué á morir á Jaén. La historia aquí se llama piedra; el arte, maravilla, y el trato, ingenio y hospitalidad.

Hay un vigoroso contraste entre la actividad comercial y la suntuosidad de las vías, y los edificios modernos y las evocaciones del mundo antiguo, que contribuye á formar, en quien se aleja, tal estado de ánimo. Al llegar, no se han visitado los templos románticos, góticos ó del Renacimiento, ni las solitarias encrucijadas y callejas, y sorprende la magnificencia del Campo Grande y de las vías comerciales y céntricas. Se experimenta el ansia de vivir y de trabajar que nos acompaña en las grandes urbes. Pero al llegar la hora del regreso, se siente la necesidad de visitar de nuevo las ruinas adustas de un pasado sugestionador y glorioso. Todo parece más interesante y melancólico. La pántina del tiempo, da á todas las cosas una perspectiva etérea.

En Valladolid, á la llegada se es siempre joven, y viejo siempre á la despedida. Sea cualquiera la fecha en que se haya nacido, se tiene al llegar dieciocho años; la edad de Romeo; al dejarle, se tiene indefectiblemente setenta, la edad del rey Lear.

Y place contemplar en la noche estrellada los viejos casones, que rememoran historias ó leyendas. La fogosidad de la vida está escrita en ellos todavía con más intensidad que en las coplas de Jorge Manrique; se vé cómo el placer hiere y punza después de acordado; cómo se va la vida «tan callando»; cómo fué mejor el tiempo que ya es ido, y de qué suerte nuestras vidas van, silenciosamente, al mar de la muerte como corren al Océano estos rios legendarios y heroicos.

Hay un edificio vetusto, ante el cual se experimenta una sensación extraña de curiosidad y de asombro. No se alzan sobre sus ángulos las torres de la Casa del Cordón ó la de los Duendes; carece de la severidad greco romana de la portada de la casa de Fabio Neli; no tiene las afiligranadas labores del Renacimiento de la del marqués del Infantado, ni el pintoresco patio de la de los duques de Benavente. Es grande, sencilla, austera en su armonía sencillez y en sus severas y bien proporcionadas líneas. Pero sobre ella ha pasado un aliento trágico, y en uno de sus ángulos cuentan las populares consejas que simbolizó un viejo marqués de Valverde, en una figura obscura de proxeneta, el adulterio y la infidelidad de su mujer infame.

Sorprende en verdad que en un palacio, cuya traza y ornamentación justa y severa revela la austeridad y nobleza de su poseedor, aparezca en plena fachada la imagen de una hembra irraciada que muestra sus más íntimas impudicias. La explicación

que da la leyenda es absurda é inaceptable, conocido el carácter castellano y el sentimiento del honor predominante en la época en que la casa de Valverde fué construida.

Cifró el marqués—según la leyenda—amor, fortuna, felicidad y honor en su esposa, hembra bellísima, quien, aprovechando su ausencia, falló á la fe jurada con un paje de su servicio. Ni quiso el marido agraviado seguir el ejemplo de «A secreto agravio, secreta venganza», ni de «El médico de su honra»; pero acudió á la Chancillería y al monarca; luego, obtuvo el castigo de los culpables, perpetró en la imagen obscena, que hizo colocar sobre una imposta, en infamante medallón, la liviandad y lascivia de la infeliz adúltera.

La historia es absurda y disparatada; miente. No hubo, ni hay, ni habrá en Valladolid un solo caballero capaz de cometer tan despreciable villanía. Aquí se mata ó se perdona; pero siempre con dignidad. Quien inventó tan grosero argumento, desconocía el alma castellana, magnánima y piañosa para con el débil; cortés para con la mujer, aun siendo liviana; noble y compasiva para con el vencido.

Fué un escultor quien cometió semejante desaguisado, como el de trazar en el medallón una obscenidad sin motivo ni pretexto; fué acaso un monarca quien pretendió afrontar con notoria injusticia á un noble sobrado turbulento. La leyenda del adúltero y de la pena vergonzosa es falsa; pugna con el alma caballeresca de Valladolid. Hey, como jayer, es hidalgo; por eso se la admira en su pasado y en su presente; por eso se la abandona con tanto pesar.

Antonio Zozaya

## DE MI "CARNET,"

### (NOTAS DE SOCIEDAD)

Esta madrugada se ha verificado en la parroquia de San Bartolomé, el enlace matrimonial de la bellísima señorita Leonor Moroto con nuestro amigo el joven don Rafael Fernández-Delgado de la Peña.

Han apadrinado á los nuevos esposos la distinguida señora doña Carmen de la Peña, viuda de Fernández-Delgado, madre del novio y el comisario de guerra don Mariano Arce Maroto, tío de la desposada, asistiendo en su representación don Manuel Herrero.

Han firmado el acta como testigos, don Angel Niño, don Luis Guirao, don Rafael Amantes y don Luis Benavente, y don José de la Guardia en representación del juez.

Después de la ceremonia los invitados al acto han sido espléndidamente obsequiados en la casa de la novia, con un suculento lunch.

Los desposados han salido para sus posesiones de Molina.

Les deseamos una eterna y venturosa luna de miel.

Van-Dyck.

## DIARIO DE MURCIA

### LA SANGRE ESPAÑOLA

Mi amigo el sargento don Adolfo Lopez ha venido á Murcia esta feria, con especial licencia, á pasar unos dias con su familia. Tiene veintinueve años no cumplidos y lleva cinco en el servicio. Hacía tres años que no había venido á Murcia. Así es que el hombre se ha desquitado.

Ha vivido estos dias entre su familia, su padre, su hermana y sus tres hermanos; ha pasado y ha ido al café con sus amigos; ha lucido la airosa y juvenil personilla, con sus tres trajes, de paisano y dos uniformes, por la Glorieta, por la feria y por la Trajería y Platería; ha obsequiado con nardos y jazmines á sus casi novias; fué á la romería de la Fuensanta y, últimamente, subió á la Torre, á repicar en el último conchero.

Es decir, ha hecho lo que á sus años y á su murcianismo le convenia hacer. Expansionarse en este ambiente, gozar con entera libertad, sin acordarse del fusil, ni de la compañía, ni del batallón, ni de la disciplina.

Pero hace dos dias, se tornó su natural alegría, en serio y pensativo; y ayer, aunque todavía le quedaban algunos dias de licencia, dijo resueltamente: Me voy, debo irme, el deber me llama. Y anoche en el correo salió para Madrid, voluntaria y exponiblemente.

Cuando se despidió de mí y me comunicó su resolución de irse yo se la

aplaudí y se la encomió y él me contestó:

—Es que no quiero quedarme en tierra, si mi regimiento sale para Melilla. ¡No faltaba más!

Yo entonces le abracé y con mis labios puestos en su oído, le dije emocionado: ¡Viva España!

Y él contestó: «¡Viva! ¡Y el ejército español!»

J. M. Tornel.

## CANTARES

Voy á probar á no verte por si así puedo olvidarte: con esto quiero evitarte que te culpen de mi muerte.

No vi mujer más hermosa: su cara me parecía un rosal de Alejandria con la savia venenosa.

Vivo en la flor de un recuerdo, como en la tela de araña la mariposa sin vuelos.

Pensamientos de mujer y tormentas de verano, van por los mundos de Dios cogidos de las manos.

Si te conociera bien la Virgen de la Fuensanta, cuando le vas á rezar no te mirará á la cara.

Con una jota en los labios, vengan para mí pesares y vengan para mí agravios.

P. Jara Carrillo.

## EL CONGRESO DE BERLIN

En la capital de Prusia se acaba de celebrar el tercer Congreso de protección de la niñez.

Se celebró poco menos que á cercos tapados. La prensa, la eterna apudadora de personajes y personajillos, casi ha hecho mutis por el foro.

Tratárase de una gupazea de cualquier patán con traje de luces, y los rotativos traerian columnas enteras de prosa vibrante en honor al héroe coletudo, y el camándulas del buen público se arrebataría los periódicos de las manos en un santiamén.

Se trata de un Congreso donde unos hombres generosos se reúnen para discutir cuanto concierne á la enseñanza, instrucción, protección y legislación de la infancia, y eso, francamente, es harina de otro costal. Esa Asamblea, en el argot de ciertos espíritus selectos, es obra de unos cuantos chiflados.

Pero ocurre que no todos estamos conformes con el calificativo, mis amables chirigoteros. Los chiflados son los otros, los de la España de pandereta. Seguir á un analfabeto de plaza en plaza y sacarle á hombros de un circo taurino, es un fetichismo que encaja perfectamente en el pueblo que gritó «¡vivan las caenas!» y aplaudió el establecimiento en Sevilla de una escuela de tauromaquia.

Los que nunca hemos gritado «¡vivan las caenas!», ni jaleamos jamás á la tropa de las pantorrillas al aire, selemos interesarnos por los grandes problemas que han de resolver los pueblos en pro del bienestar común, y como el más interesante de esos problemas es el de la protección á la niñez, vaya un aplauso rotundo á la Asamblea verificada en Berlín bajo el protectorado del kaiser.

Si mi fortuna me permitiera el lujo de hacer sendos viajes por el extranjero, el extranjero me sería familiar. No sé cómo conocido el extranjero ampliamente, no puedo hablar más que de España, y en España ya es cosa sabida que á Goya y Cervantes, á Cánovas y Menéndez Pelayo se les llama «los grandes tíos».

«¡Los grandes tíos!» La frasecita se las trae. Es una disección del meollo de ciertas gentes, y da ganas de echarle todo á redar ante la inventiva de esos saltabardales, pedantescos y sabihondos, que ponen en la picota de sus chanzonetas á las más grandes figuras de la patria.

Ahora comprendo por qué el distico de Lope de Vega, que clavó en la cruz del ridiculo al vulgo necio, sigue en boga á través de los siglos; pero no me explico por qué la niñez y la adolescencia no merecen la atención de los apudadores de personajes. ¿Será que los mismos personajes no ponen trabas á sinvergüencería triunfadora?

Sea lo que fuere, es lo cierto que de vez en cuando surge una protesta aislada: es la voz de un padre, de

un marido ó de un hermano que apostrofa las demasías de algunos zúffis, vestidos de señorito, que á la salida de un espectáculo, y entre las aperturas de la muchedumbre, polilizoran descaradamente á la hija, á la esposa ó á la hermana. Pero... puede el baile continuar. La cosa no pasa á mayores. Y como la cosa no pasa á mayores, se rebuzna en los teatros y se dicen verdaderas atrocidades á las mujeres que andan selas por la calle. Sobre el tablado de los ómes se representan comedias y zarzuelitas propias del más indecoroso de los prestíbulos. Y el couplet de moda, degenerado y zafio, corre de boca en boca como la ostentación zúffica del carácter de una época masculista con las masculinidades viriles.

En tal atmósfera de viciadas pasan los niños á la puericia y llegan á la pubertad. Y ya hombrucitos, no hay kiosko que les ofrezca una lámina

impúdica, ni calle que no les brinde un girón de erotismo maleante. ¡Qué asco!

Ante esa especie de evocación embrionaria de las ciudades de Pentápolis, rindámos nuestros plácemes más cumplidos á los hombres chiflados que á orillas del Sprée han laborado serenamente en pró del mejoramiento de la infancia. Hora es ya que los Gobiernos de todos los países, ampliando la acción de esos hombres generosos, pongan trabas á la ola de inmoralidad que envuelve á la juventud hastiándola físicamente y deformándola espiritualmente en plena primavera de la vida, es decir, cuando naocen las esperanzas y brillan las ilusiones y florece el amor.

Y esto dicho, opinamos decididamente que no debe el baile continuar.

Enrique Tormo

Requere.

## Cartagena al día

### INFORMACIÓN POSTAL, TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

## Campaña plausible

Parece ser que nuestras recientes reclamaciones en pro de una campaña de moralidad pública, han hallado eco en las autoridades, que han iniciado una activa campaña para evitar el infame tráfico de carne humana á que se dedican celestinas y madres sin conciencia, abastecedoras del vicio en su más ruin aspecto, cual es el de la corrupción de menores.

Apenas puesta la autoridad en campaña se han descubierto varios casos de esta índole. procediéndose á la detención de las corruptoras y adoptándose las medidas oportunas para evitar sucesivos abusos y escandalosos hechos que perjudican al buen nombre de Cartagena, incluyéndola entre las ciudades incultas y amorales.

Prosigue la autoridad sin vacilaciones esta campaña que ha de merecer el aplauso de la opinión por su transcendencia social.

## Guerra y Marina

Le han sido concedidas 1.250 pesetas anuales de pensión, á la viuda del capitán de fragata don Francisco Rapallo.

Se ha ordenado al jefe del Apostadero de Cádiz pasaporte para ésta, al músico de infantería de Marina, Enrique Jimenez.

—Pasó á informe del ordenador, el expediente de retiro del segundo teniente de infantería de Marina don Manuel Villar.

—También pasó á informe el expediente de pensión de doña Juana Picó viudx del maestro del Arsenal don Alfonso Ardil.

—Se ha dispuesto se faciliten 85 toneladas de carbón para las pruebas del cañonero «Laya».

—Marcha con licencia á los baños de Fortuna, el teniente de navio don Enrique Guzmán.

—Deben presentarse en el tercer Negociado del Estado mayor de este Apostadero, para recoger documentos, doña Cándida Glandellas, viuda del contratista mayor don José Sevilla, doña María Ariza, viuda del segundo condestable don Antonio Cintera y doña Vicenta Novar, viuda del primer practicante don Gabriel Lorea.

—Se ha ordenado á las comandancias de Marina, el cumplimiento de la real orden inserta en el D. O. número 199 referente á las reglas para la revisión de informes de los cuerpos subalternos de la Armada.

—Ha cesado en el mando de este Arsenal, el general Chacón, siendo relevado por el señor Alonso y Rodriguez de Sanjurjo.

—El contador de fragata don Gerónimo Martinez, ha sido destinado á este Apostadero.

—Se dispone que los torpederos 12 y 13, continúen armados.

—Se aplican á los músicos de infantería de Marina las ventajitas del real decreto de Guerra de 16 de Agosto último.

—Ayer mañana se celebró en el Arsenal un Consejo de Guerra contra los paisanos Angel Joló y José Ferrer Gallar por estafa y contrabando.

—Se ha modificado el artículo 21 del reglamento de auxiliares de oficinas.

—De real orden se ha dispuesto cese en el cargo de jefe de este Arsenal, por cumplir el tiempo reglamentario el general don Francisco Chacón.

Para desempeñar este cargo ha sido nombrado nuestro respetable y distinguido amigo el general don Antonio Alonso y Rodriguez de Sanjurjo, que ha desempeñado durante mucho tiempo el importante cargo de jefe de Estado mayor de este Apostadero.

—Se ha aprobado por el ministro de la Guerra el programa de escuelas prác-

ticas formulado por la comandancia de Artillería de esta plaza.

—Se han concedido dos meses de licencia por enfermo, para esta ciudad, al segundo teniente alumno de la Academia de ingenieros don Nicanor Martínez Ruiz.

—Ayer tarde se dió á conocer con arreglo á la ordenanza, en la cuarta compañía del primer batallón del regimiento de España, el primer teniente don Leopoldo Valls Tarrago incorporado á dicho cuerpo.

—El teniente abanderado de España don Serafin Sánchez Fuensanta, ha sido designado para representar á su cuerpo en la revista semestral de edificios militares.

## Las fiestas de Los Dolores

He aquí el programa definitivo de festejos:

Día 16.—Por la noche gran pasacalle por la banda de la Cruz Roja, disparos de cohetes y un castillo de fuegos artificiales, verbena y bailes de sociedad en Morroy y el Casino. Iluminación de fachadas y concourse de mantones y bailes populares con premio á la mejor pareja.

Día 17.—Diana, cohetes y tracas, á las seis; solemne función religiosa á las diez; reparte de limosnas á las doce.

Por la tarde carreras de bicicletas con premios, y á las seis solemne procesión. A las nueve gran función teatral en el Monroy, poniéndose en escena, «Musseta», «Noche de Reyes» y «Amor ciego».

## Paseos militares

Ayer tarde á las cuatro y media salieron del cuartel donde se alojan las fuerzas disponibles del regimiento de España, con objeto de realizar una marcha nocturna al paraje de las Mulas, en el término de Los Roches.

Dichas fuerzas salieron por las Puertas de San José, acompañadas hasta dicho punto de la banda de música. Iban formando dos compañías mandadas por los capitanes don Romualdo Andujar y don Antonio Delgado y los oficiales, Linares, Haro Melgares, García Hernández, Butigieg, Ripoll, Carrion Soler y Sanz Ruiz, al mando del comandante don Santiago Zumel Ruiz.

Dicho jefe, durante la marcha, desarrolló las prácticas propias de estos actos, constituyéndose en vivac á la llegada al término de una jornada y estableciendo el servicio de seguridad.

Los soldados iban con el traje de campaña á la ligera y con provisiones para el segundo rancho que efectuaron en dicho paraje, regresando á las 12 de la noche al cuartel.

## De sociedad

Con objeto de ver á su señor padre que se encuentra gravemente enfermo, ha marchado á Bilbao el teniente de navio don José María Arancibia.

—Regresó de Albacete el distinguido abogado don Eduardo Espin.

—Procedente de Avila, se encuentra en esta el oficial de Administración militar don José Botella Calancho.

—Regresó de Murcia la bella señorita Rosa Alonso.

—En San Fernando ha dado á luz una hermosa niña la esposa del capitán de infantería de Marina don Joaquín García Anillo.

—Ha regresado de la capital acompañada de su hijo Rafael, que efectuó brillantes ejercicios en aquel Instituto, la distinguida señora doña María Mesa, viuda de Bueno.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos, don Francisco, don Manuel y don Urbano Guimerá, alférez de navio, alférez de fragata y alumno de la Academia de Administración, respectivamente, que han llegado á esta con motivo de la grave enfermedad que padece su señora madre, doña

Catalina Bosch, cuyo restablecimiento...

—Se encuentra en esta el administrador de EL LIBERAL don José Trinchant...

—Ha marchado á Madrid en comisión de servicio el ingeniero-director de las Obras de este puerto don Francisco de Albacete y Gil.

—De Murcia ha regresado el comerciante don Francisco Palazón.

—Se halla enferma la bellísima señorita Angelita Botella, cuyo restablecimiento deseamos vivamente.

—En breve se celebrará la boda del joven don Agustín Martínez Izquierdo con la bella señorita de San Sebastián María de la Concepción Palacios.

—Nuestro paisano el joven teniente de infantería don Bartolomé Solar, ha sido destinado al ejército de Melilla, para el que pidió voluntario.

—En el pabellón del Casino dió un recital de piano la niña de Medina, aprovechada discípula del maestro señor Lisón. La distinguida concurrencia que asistió, quedó altamente complacida de los especiales aptitudes artísticas de la precoz pianista.

Sucesos

El Juzgado ha comenzado las diligencias en averiguación de las heridas que padece en la pierna derecha una mujer llamada Dolores Vidal Ros.

—A consecuencia de un accidente de trabajo, se produjo una herida contusa en la mano izquierda del obrero Fulgencio Andreu Madrazo, el cual fué asistido en el Hospital de Caridad, pasando luego á su domicilio.

—La guardia civil, en un reconocimiento practicado anoche, ha logrado recuperar las alhajas robadas en el domicilio de D. Juan La Rocha.

El ratero, autor del hurto, Ramón Gil Mompeán, pasó del depósito á la cárcel.

—El vecino de La Palma, Francisco Salinas Segura, fué herido, en rifa, por un sujeto llamado José Pedreño Gutiérrez, el cual fué capturado por la benemerita.

Quedó á disposición del Juzgado.

El herido fué curado en el Hospital de varias lesiones en la cabeza, espalda y brazos.

—Ayer fué capturado por un carabnero, de servicio en el muelle de Alfonso XII, un ratero llamado Rafael García (a) Choni, autor del hurto de un saco de trigo á bordo del vapor noruego «Agapantus».

Ingresó en el depósito municipal.

—Ayer, á última hora de la tarde, fué conducido á la cárcel el joven panadero Julio Vidal Imbernon, autor de una herida causada á su compañero Antonio Usero.

—En el Juzgado, ha comenzado á instruirse sumaria contra Juan Belmonte y un tal Celdrán Moya, por estafa.

—Ha quedado detenido en la cárcel de San Antón un sujeto llamado Adolfo Díaz, por robo de minerales.

—En Alumbres se ha descubierto una chirlata de adoradores de Jorge.

—En la calle de San Esteban, se promovió ayer un fenomenal escándalo, por haber reñido un matrimonio que habita en una terraza de dicha calle.

El marido amenazó de muerte á su costilla y le propinó una mediana felpa.

Intervino la autoridad.

En el Círculo Militar

Atentamente invitados por el señor general Rames, presidente del Círculo de Ejército y Armada, asistimos al concierto organizado en el pabellón de este simpático centro.

Lo más distinguido de nuestra sociedad ocupaba la benita instalación veraniega mostrando las damas sus encantos realizados por elegantísimas toilettes.

La laureada banda del regimiento de Sevilla, bajo la acertadísima dirección del músico mayor señor Javaloyes, interpretó magistralmente las obras que en Murcia fueron tan celebradas en reciente conciuo, obteniendo la notable banda un premio de 1.500 pesetas.

El pasodoble de Schemeling, «Soldatenleben»; la sinfonía de la ópera de Wagner, «Rienzi»; la fantasía de Massenet y un notable pasodoble del señor Javaloyes, fueron interpretados de manera admirable, que mereció calurosos elogios y entusiastas ovaciones de la concurrencia y del numeroso público congregado en los alrededores del pabellón.

Felicitamos á la junta directiva del distinguido centro por su acierto en la organización de esta artística velada, cuya repetición desean cuantos tuvieron la suerte de asistir.

Cartera de Cartagena

Ayer mañana llegaron los novillos de D. Idelfonso Gómez, del Colmenar, que han de lidiarse el domingo en esta plaza.

Si, como es de esperar, la bravura de los toros corresponde á su magnífica presentación, muchas libras y buenas defensas, ya tienen los diestros Espesito y Perilla, elemento para ejecutar en este caso alguna de esas faenas valientes y artísticas que les han valido ovaciones y contratos por otras plazas.

Al mando del primer teniente D. Juan Bernal Segura y del sargento D. Manuel López Sánchez, salió ayer mañana para los baños de Archena una expedición de soldados que van á reponer su salud en aguas.

El gobernador militar de esta plaza interesa la comparecencia de Julián Llerente García y otros.

Solicita autorización de la Alcaldía, para efectuar la acometida en el alcantarillado, el vecino de esta D. José Pomares.

Igual autorización han solicitado don José Antonio Sánchez y D. José Mercader.

La administración de contribuciones

de la provincia interesa la relación de los mayores contribuyentes de esta población.

Los jefes del batallón de cazadores de Figueras, regimientos de infantería de Mallorca, Guipúzcoa y Africa, interesan la inmediata incorporación á filas de los soldados que se encuentran en ésta con licencia.

Por faltar al bando han sido denunciados varios cabreros.

También ha sido denunciado un maestro albañil de San Antón, por interceptar la vía pública con una carreta de escambros.

Ha sido autorizado D. Juan de Dios Narvaez para remitir explosivos á Murcia.

El coronel de la zona de Murcia remite pasaporte para Juan Ros Ros.

Ha sido depositada por el juez de instrucción la joven Angeles Sánchez Pérez.

Se concede ingreso en la Misericordia Julián Ruiz Carmona.

El jefe de artillería de Valencia interesa la comparecencia de Mariano Valcárcel.

Los soldados del batallón de cazadores de Figueras que se relacionan á continuación y los cuales se hallan con licencia cuatrimestral, deben personarse con toda urgencia en este gobierno militar:

Enrique Aznar Martínez, Salvador Ballester Carrión, Julián Llorente García, Armandos Viñas Sánchez, Pedro Bernal López, Ceferino Esteve Lorenzo, Fernando Navarro Bermejo, Ernesto Martínez Sarabia, Francisco Martos Albaladejo, Juan Imbernon Viranicos, Francisco Ortuño Fernández, Diego Martínez Sánchez, Pedro Jordán Gómez y Juan Meroño Cervera.

Se encuentra en esta procedente de Madrid, el empleado de Seguros don Enrique Gómez.

Se encuentra enfermo el inspector señor Aguilera.

El vecino D. José Pérez García, solicita licencia del Ayuntamiento para edificar en un terreno de su propiedad de Campo Nubla.

Mercado de metales

(POR TELÉGRAFO) Cotización Madrid 15 (9 n.)

Cobre, . . . . . 55-0-0
Estatío G. M. B. . . . . 179 -
Id. inglés, lingotes. . . . . 184 -
Plomo español. . . . . 141-3-9
Hierro escocés. . . . . 52-9-
Id. Middlesbrough. . . . . 46-9-
Id. Hematistas. . . . . 62-3-
Plata, onza Standard. . . . . 243-1-0

Centro de suscripciones

Las suscripciones á EL LIBERAL, podrán hacerse en Cartagena, dirigiéndose á D. Salvador Clares Clomares, agencia de Aduanas, Osuna, 11 y á don Alfonso Mena Orozco, Plaza Perfumo, 10.

A LICANTE

Quijano

En conmemoración del LVII aniversario del fallecimiento del esclarecido patrio D. Trino González de Quijano, se han celebrado esta mañana en la Colegiata de San Nicolás, misas por la paz eterna del alma de aquél gobernador civil que dió su vida en servicio de Alicante.

Esta tarde, á las cinco, saldrá de las Casas Consistoriales la procesión cívica acostumbrada, dirigiéndose al mausoleo donde se guardan las cenizas de Quijano, para depositar la corona de flores que simboliza la sincera gratitud del pueblo alicantino.

Judiciales

Ha sido nombrado presidente de sección de ésta Audiencia provincial D. José Eduardo Tormo.

—Han sido destinados: El teniente fiscal de esta Audiencia, D. Aurelio Ballesteros, ascendido á magistrado de la de Soria.

El magistrado de Alicante D. Juan Aroca, á juez de instrucción del distrito de la Concepción, de Barcelona.

—Ha sido trasladado á esta Audiencia, el magistrado y exjuez de instrucción de este partido, D. Pedro Rico.

Militares

Han marchado á Madrid, el primer teniente de la comandancia de la guardia civil de Granada, D. Tomás Buiza Martos, y el comisario de guerra D. Alberto Goytre Villanueva.

—Ha sido destinado á esta comandancia de la benemerita, el teniente D. Antonio Sánchez Ares.

Mejoras locales

A primeros del mes próximo de Octubre, darán comienzo las obras de construcción de una acera en el paseo central de los Mártires.

Esta misma semana quedará en poder del Ayuntamiento el proyecto que dicha corporación encargó al ingeniero señor Lafarga, relativo á la prolongación del paseo de Gómic.

De lo que se sabe una palabra, es de la suerte que ha corrido la construcción del nuevo Mercado, mejora que debiera ocupar lugar preferente entre todas las que se acometen en esta capital.

Es preciso que los que se preocupan en adecentar nuestra población, colocándola en cuanto al ornato se refiere á la altura que debe ocupar, piensen seriamente que el actual

Mercado es una vergüenza y un bochorno para Alicante.

De política

Anoche, á las diez, tuvo lugar en el gobierno civil una reunión de concejales y exconcejales del partido democrático, para presentarielos al nuevo jefe local D. Alfonso de Rojas.

Parece que en dicha reunión quedó acordada la candidatura canalejista que ha de acudir á la próxima lucha electoral.

El merecido nombramiento del señor Rojas, ha sido acogido con general aplauso por sus correligionarios, por lo que á diario recibe innumerables felicitaciones.—15 Septiembre.

(Por telégrafo)

Los ingleses á Busot

Alicante 15 (9 n.)

A mediodía marcharon en automóviles al balneario de Busot, el vicealmirante de la escuadra y los comandantes de los buques, acompañados de las autoridades de la plaza.

El almirante de la escuadra Sir Poo, ha escusado su asistencia en las múltiples ocupaciones que absorben su atención.

En Busot

En Busot los obsequió con un banquete el Ayuntamiento de Alicante.

El alcalde interino señor Mendaró, se congratuló del espíritu de simpatía que reina entre Inglaterra y España.

Lo contestó el vicealmirante, agradeciendo al Ayuntamiento las muestras de afecto que les dispensaba; y los agasajos de que les han hecho objeto en cuantos puertos españoles ha estado la escuadra inglesa.

Después hizo uso de la palabra el gobernador civil quien brindó por los reyes dedicando un cariñoso saludo á la reina Victoria.

Volvió á hablar el vicealmirante expresando la satisfacción de Inglaterra, porque una princesa británica comparte el trono de España.

Visita al balneario

Después visitaron los marinos el balneario encantándole el paisaje.

En el punto más elevado se colocó la bandera inglesa como demostración de simpatía á la nación amiga.

Regreso y verbena

Los marinos regresaron á Alicante ya anoche.

Esta noche se celebra una verbena en la Explanada en honor de los marinos.

Amenza el acto la banda del regimiento de la Princesa.

Otras noticias

Esta tarde numeroso público visitó los buques.

Desembarcaron las tripulaciones francas de servicio recorriendo las calles de la población.

Mañana noche habrá un baile en el Casino en honor de los marinos ingleses.

El baile promete estar animadísimo.

Conciertos en Palacio Hotel

Anoche con motivo de celebrarse el primer concierto por el sexteto que dirige el ilustre músico murciano señor Puig, se vió concurridísimo el Palacio Hotel.

El éxito obtenido fué el que se esperaba. Todos los números del programa tuvieron que ser repetidos ante los insistentes aplausos de la concurrencia, que premió de este modo la exquisita labor de los profesores que forman el sexteto que dirige el señor Puig.

Para esta noche se anuncia el siguiente

PROGRAMA

- 1.º Marcha Rusa, Ganne.
2.º La Verbena de la Paloma (Fantasía), Bretón.
3.º Meñistófele (Fantasía), Boito.
4.º Canción de Solveig (de la Suite op. 55), Grieg.
5.º Bal Blanc (Vals lento), Berger.

SOCIEDAD EDITORIAL de ESPAÑA

El Comité Ejecutivo de esta Sociedad, ha acordado repartir dividendos mensuales á cuenta de los beneficios que se obtengan.

Por los correspondientes al mes de Agosto último, percibirá cada acción de fundador 5 pesetas, y cada acción ordinaria, 450 pesetas.

A fin de semestre, en vista del balance y liquidación, se procederá al pago del dividendo complementario por los beneficios sobrantes.

Desde el día 15 de Septiembre del corriente, queda abierto el pago en las oficinas, calle de Espez y Mina, 1, Madrid.

Multas y denuncias

Ha sido denunciado un vendedor de frutas en la plaza de Abastos por el cabo de este municipio Antonio Meñino, por dar 30 gramos menos en una pesada de 500.

—Los guardias municipales números 54 y 99, han denunciado á la vecina de la calle de San Juan número 4, por haber arrojado aguas sucias á la vía pública.

—Los guardias números 30 y 27 han denunciado á tres cabreros vecinos del camino de Alcantarilla, Es-

pinardo y Churra por entrar con los ganados en la población sin el correspondiente bozal.

—El guardia municipal número 34, ha denunciado á una vecina de la calle de Hidalgo por arrojar inmundicias á la vía pública.

—El guardia número 35, ha denunciado á cuatro cabreros vecinos del partido de San Benito, por penetrar en la población con su ganado sin el correspondiente bozal.

La corrida de feria en Lorca

Han quedado expuestos al público los bonitos carteles anunciadores de la corrida que en Lorca se ha de celebrar con motivo de la feria de dicha ciudad el día 24 del actual.

En él aparece un encierro que se verificará en una noche clara de luna.

El ganado que en ella se ha de correr, pertenece á la antigua y acreditada ganadería de D. José Anastasio Martín.

Los toros son muy buenos mozos y bien elegidos por su escrupuloso dueño que no descansa por refinar y acreditar día por día más su vacada.

Prueba de la confianza que en ellos tiene dicho señor, es que vendrá, como así lo tiene ofrecido á presenciar dicha corrida acompañado de su señor hermano político el duque de Paterna y su hijo el joven don Manuel Martín Carmona.

Los diestros que tomarán parte, son los aplaudidos espadas Cocherito de Bilbao y Manuel Megias, Bienvenida.

El primero de ellos, son muchos los aficionados de ésta que se han quedado con el deseo de verle este año en nuestro caso y el segundo, que cuenta con muchas simpatías en esta y Cartagena, es lo suficiente para que en dicho día se trasladen á la ciudad del Sol á poder admirar las faenas de ambos espadas, los buenos aficionados.

El ganado llegará á la vecina ciudad el día 21 y sus dueños el 23 en el correo.

Cartera de Murcia

Presupuestos recibidos

Hemos recibido los presupuestos parciales de los establecimientos de Beneficencia y los generales de la provincia, que, según acordó la Diputación en sesión del día 9 de Mayo último, se remiten á los diputados, prensa periódica, ayuntamientos y otras entidades, con objeto que informen por escrito á la Corporación provincial sobre aquellas innovaciones que deban ó puedan hacerse para procurar la regularidad de los ingresos y gastos.

Acusamos recibo al señor Peña y prometemos ocuparnos, con la detención que merece, de tan importante asunto.

Teatro Circo

Hoy abre sus puertas el teatro Circo-Villar, con escogido programa en cintas de cinematógrafo y un buen número de variedades, culto y digno de que sea visitado por el público.

Batalla campal

La guardia civil del puesto de Totana, ha capturado en la diputación del Paretón, á Andrés García Sánchez, de 29 años de edad, casado, autor de la muerte de su hermano Antonio, de 28, y de su convecino Manuel Vitoria Pérez, de 60, deteniéndolo á la vez, como complicados, á José Tudela Aledo, Pedro Tudela Sánchez y Juan Vitoria García, de 40, 19 y 18 años, respectivamente.

Estos individuos, por rivalidades de oficio, cuestionaron en la diputación de Gañuela, del término de Mazarrón, resultando muertos los indicados sujetos.

En el lugar del suceso recogió la guardia civil, dos pistolas, una pica y dos varas, que fueron entregadas junto con los cadáveres, al señor juez de instrucción del partido, el que se personó en el lugar del suceso.

Los detenidos han ingresado en la cárcel de dicha villa por indicación de dicha autoridad.

Dr. Antonio de la Peña

Tiene consulta de ENFERMEDADES DE LOS OJOS, de 9 á 10 y de 11 á 12, en su casa, MERCED, 23.

MURCIA

Valiente

Los guardias de seguridad 73 y 93 han presentado en la inspección á Manuel Belmonte Fernández, vecino de La Unión, el cual en unión de Antonio (a) el Parquelo, el que se dió á la fuga, maltrató á Miguel Fernández, vecino de Archena, y á otra señora, en la calle de San Lorenzo.

A Cartagena

Ha salido para Cartagena el capitán del cuerpo de seguridad D. Ramón Prado.

Viajero

Para Moratalla ha salido D. José Más de Béjar.

Escandalosos

Por promover un fuerte escándalo han sido conducidos á la inspección de vigilancia María Campoy, Caridad Martínez Conesa, Sixto Buendía y Antonio Gómez Burruero.

Hurto de aves

La guardia civil del puesto de Pacheco, ha detenido en el sitio conocido por paraje del «Molino» en Beniel, al sujeto Rafael Sánchez Herrero, autor del robo

de seis pavos de la propiedad, de Francisco Roca Pérez.

En el pueblo de Pozo Estrecho, han reñido los sujetos José Pedreño y Francisco Salinas, resultando éste herido en la región izquierda de la cara y con una contusión en la región escapular izquierda.

El agresor ha sido detenido por la guardia civil de dicho pueblo.

Real orden

La intervención general de la Administración del Estado, con fecha 31 del pasado Agosto, transcribe á esta Delegación la real orden sobre peticiones de algunos Ayuntamientos, y éste lo envía al Gobierno civil para su inserción en el Boletín Oficial de la provincia.

LAMPARA "J" Pediría en todas partes

El juez del Juzgado de Cieza, cita á D. Domingo Gómez Gómez, vecino de Murcia, para que comparezca ante dicho Juzgado con el fin de prestar declaración en juicio que se sigue sobre usurpación de bienes.

Mordida por una mona

Anoche fué curada en el Hospital, Dolores Nicolás Fan, de 13 años, natural y vecina de Murcia, con domicilio en la calle del Lebrer, número 4, de dos heridas inciso punzantes en la mufeca izquierda, de pronóstico leve.

Dichas heridas le han sido producidas por un mordisco de una mona, al estar viendo una gigante en una barraca de la feria.

La herida fué curada por el médico guardia D. Mariano Precioso.

Para la curación de la anemia y clorosis, colores pálidos, menstruación difícil y lencorra, recetan los médicos del DINAMÓGENO Sáiz de Carlos por ser el más activo de los tónicos reconstituyentes.

Nombramiento

Ha sido nombrado representante de La Mundial, don Alejandro Bocio.

Alcalde

Hemos tenido el gusto de saludar en esta á nuestro estimado amigo el alcalde de Moratalla don Alfredo Marcos.

Vida Religiosa

Vela y Alumbrado Día 16—En la Merced.

Santoral Día 16.—Santa Eufemia, virgen y mrt., Santa Lucía, San Cornelio y San Cipriano.

En defensa de la patria

Entre las noticias que en nuestra extraordinaria información telegráfica publicamos ayer, dimos una que ha hecho honda sensación en muchas familias murcianas, como también la habrá producido en otras muchas familias de todas las demás provincias españolas.

Muchos soldados disfrutaban de licencia cuatrimestral ó ilimitada, en la confianza de que la patria no necesitaba de sus servicios.

Habíase acogido á sus oficios ó ocupaciones habituales y algunos de ellos estaban en el principio de laborarse su porvenir.

La guerra, esa fatídica guerra que constantemente nos amenaza en tierras africanas, ha hecho una vez más estrisitecer muchos hogares españoles.

Pero nuestros soldados, cuyo amor á la patria lo tienen bien acreditado, si es necesario, acudirán al llamamiento á filas que la ley y el deber les imponen.

Ellos mismos dirigen frases de consuelo y aliento á sus madres, á sus madres españolas, al marchar nuevamente á vestir el honroso uniforme de los defensores del honor nacional.

Que la suerte les guíe y que no sea necesaria su presencia en el Rif, lo que deseamos á nuestros paisanos á quienes llaman nuevamente, haciendo que terminen las licencias que disfrutaban.

Que la suerte les guíe y que no sea necesaria su presencia en el Rif, lo que deseamos á nuestros paisanos á quienes llaman nuevamente, haciendo que terminen las licencias que disfrutaban.

Que la suerte les guíe y que no sea necesaria su presencia en el Rif, lo que deseamos á nuestros paisanos á quienes llaman nuevamente, haciendo que terminen las licencias que disfrutaban.

ORIHUELA

Mañana tarde se celebrará la procesión para devolver la virgen de Monserrate desde la Catedral, donde se ha verificado un solemne novenario, hasta su santuario.

—Han salido para Torrevieja y Valencia, respectivamente, el letrado don José Martínez Arenas y el comerciante don Rafael Martínez.

—Esta noche se estrenan en el teatro Circo, las zarzuelas «Molinos de viento y el «Trust de los Tenorios».

—Por real orden de la dirección general de obras públicas, se ha adjudicado en subasta la construcción del tranvía de Orihuela á Crevillente, á la sociedad anónima «Tranvías de Orihuela á Crevillente», constituida con capitales de esta localidad.—15 Septiembre 1911.

NOTAS MUNICIPALES

El director del Hospital de San Juan de Dios, interesa se remitan los desinfectantes necesarios para la habitación donde se guardan las ropas de los enfermos.

—Juan Antonio Meseguer y otros vecinos de Guadalupe, solicitan se nombre guarda particular jurado para la custodia de sus tierras en el partido de Guadalupe, á Pedro Silvestre Martínez.

—El maestro de Sangonera la Seca, participa haber encontrado una casa para escuela propiedad de D. Francisco Torres Pellicer por el alquiler de 125 pesetas anuales.

—Los jueces de San Juan y Catedral piden informe de conducta de los individuos siguientes:

Santiago Martínez Romero, Manuel Muñoz Rubio, Ricardo Quintana Castro y José Valverde Lorente.

—El Juzgado de la Catedral priva del derecho de sufragio á Diego Cascales Palazón.

Matuteros y empleados

Anoche á las doce y media próximamente sonaron dos disparos por las inmediaciones del huerto de Cateas.

Resultó ser una reyerta entre matuteros y empleados de consumos, á causa de descubrir dos bultos de jabón que pretendían meter por las puertas de Castilla.

Los empleados pudieron recuperar uno de los bultos y los serenos capturaron á uno de los matuteros, que fué conducido á la inspección.

Los otros dos matuteros huyeron, arrojando el otro bulto en sitio en que no se pudo dar con él.

Las detonaciones, los pitos de los serenos y las carreras y gritos de algunas mujeres, alarmaron á los vecinos de los alrededores del principio de la calle de San Nicolás.

Situación gravísima

(POR TELEGRAMA)

Envío de fuerzas

Madrid 14 (1 md.) En tren especial ha marchado á Bilbao el regimiento de infantería de Saboya.

Mañana temprano sale de Leganés para San Sebastián, el regimiento de Wad Ras.

Este regimiento lleva 1450 plazas después de haberse incorporado los reclutas que disfrutaban de licencia.

El batallón de cazadores de Llerena, marchará cumpliendo órdenes del ministro á guarnecer una plaza andaluza.

EN MADRID

Huelga de albañiles

Ha estallado en Madrid la huelga de albañiles.

Los declarados en huelga son los que trabajaban en las obras que se realizan en el teatro Eslava.

Al conocerse el paro fué secundado por los compañeros de otras tres obras que son del mismo patrono.

Interés del Gobierno

El Gobierno investiga si estas huelgas parciales las ha originado alguna reclamación de los obreros ó obedecen á un movimiento de mayor importancia que se prepara.

EN OVIEDO

En vías de solución

Al atardecer ha terminado la reunión á que habían convocado los huelguistas de Mieres.

Acordaron volver al trabajo siempre que no se despidá á los doscientos obreros promovedores del conflicto.

En Comillas se considera solucionada la huelga.

EN SANTANDER

Incomunicados

En Santander, ha sido cortado el telégrafo y teléfono, quedando la población totalmente incomunicada.

BILBAO

Sin trenes.—Gravedad extrema.—Diluviano.—Grandes daños.—Sin periódicos.—Tren de Santander.—Línea cortada.

Madrid 15.

Los trenes que afluyen á Bilbao retroceden desde Sodupe, porque á ello obligan los huelguistas, que son los dueños de todas las vías de comunicación.

Las últimas noticias recibidas de la invicta villa acusan una extraordinaria gravedad.

La situación ha empeorado bastante á la de los días anteriores.

Continúa el temporal de lluvias.

Anoche estuvo diluviando.

El aguacero inundó la Lonja y los barrios Altos y de Miravilla.

Un rayo derrumbó una casa.

En toda la provincia los diluvios causaron grandes daños.

Continúan sin salir los periódicos.

Un tren que salió de Santander con dirección á Bilbao, se encontró en Zaramillo la línea cortada en más de cien metros.

En un puente próximo estaban los rieles doblados.

El tren retrocedió al punto de su destino.

Una brigada de obreros que salió á componer la vía fué secuestrada por los huelguistas.

Tren apedreado.—Punto volado con dinamita.—Tranquilidad.—Escasez de víveres.—Tranvías paralizados.

Un tren que venía á Bilbao de Valmaseda, con víveres y pan, fué apedreado y saltado por los huelguistas.

Estos se apoderaron de todas las mercancías que el convoy llevaba.

En la línea del ferrocarril minero de Galdames, fué volado un puente con dinamita, quedando totalmente destruido.

En las zonas fabril y minera reina tranquilidad.

Escasean los víveres.

En los Arenas y en Portugalete, los tranvías están paralizados.

Socialistas detenidos.—Embarque impedido.—Sin tranvías.—Centros clausurados.

Por orden de la autoridad judicial han sido detenidos en Baracaldo el doctor Medinaveitia y otros caracterizados socialistas.

Se desconocen detalles.

Dicen de Castro, que en un vaporcito de la Casa Soto trataron de embarcar pan para los pueblos ribereños del Nervión.

Un grupo de huelguistas lo impidió teniendo que marchar el vapor vacío.

Hoy se trató de hacer circular los tranvías guiados por ingenieros militares, desistiendo de ello porque el público no se atreve á subir á ellos por temor á una agresión.

El capitán general ha ordenado la clausura de los centros obreros de Sestao.

Han sido detenidos más jefes socialistas.

La comisión de las huelgas ha conferenciado con el auditor de guerra.

Explosión de un petardo.—Alarma.—Peques de corneta.—Llegada de las tropas.—Cargas.—Grupos disueltos.—Efectos del petardo.—Detenido.

Anoche, cuando el gentío presenciaba los movimientos de las tropas en el Arenal, explotó un petardo debajo del puente.

La explosión produjo extraordinaria alarma.

Sonaron los cornetines acudiendo las tropas de los retenes próximos.

Se dieron varias cargas para lograr disolver los grupos que se formaron.

El petardo solo ha causado ligeras averías en el puente.

Ha sido detenido un sujeto que insultó á un capitán del Ejército.

Los huelguistas pretendieron libertarlo.

Lo impidió la tropa repartiendo culatazos.

Los obreros de la Papelera.—Soldado herido.—Insultos á un soldado.—Escándalo.—Cargas.—Situación grave.

Han secundado la huelga los obreros que trabajan en la Papelera española.

Se enviaron tropas para impedir que los obreros inicien un asalto á la fábrica.

Durante las cargas se cayó del caballo un soldado del regimiento de Alfonso XIII, hiriéndose.

Los huelguistas insultaron en el boulevard á un soldado.

Las fuerzas detuvieron á varios promoviendo un gran escándalo.

La infantería tuvo que apuntar sobre los grupos para contenerlos, mientras la caballería dió una furiosa carga.

La situación sigue cada vez más grave.

Telegrama de Aguilar.—Los tranvías circulan.—Detenciones.—Órdenes enérgicas.

Madrid 15 (3 t.)

El capitán general ha telegrafiado desde Bilbao manifestando que seña restablecido la circulación de tranvías.

Van en ellos ingenieros militares.

Añade que ha hecho numerosas detenciones de las personas que más se han distinguido en el movimiento huelguista.

Ha llamado á los individuos del comité de la huelga.

Les ha excitado á que depongan su actitud en el más breve plazo, pues está dispuesto á proceder desde hoy con gran severidad.

Para ello ha dado instrucciones terminantes á los jefes de las fuerzas del Ejército.

Los heridos mejoran.—Centros clausurados

Continúan mejorando los huelguistas heridos en las colisiones habidas en Baracaldo.

Han sido clausurados sin incidentes todos los centros obreros.

En previsión de que continúe la huelga, marcharon á Navarro, Castilla y Galicia muchos obreros.

Escasez de pan.—Los últimos dos mil kilos.—Lancha con pescado al mar

Hay gran escasez de pan en la zona minera.

Ayer se distribuyeron los últimos 2.000 kilos de pan.

Marchó á las Arenas una lancha cargada de pescado para las familias ricas.

Al llegar frente á la playa, una ola la volcó, perdiéndose toda la mercancía.

Los tripulantes se salvaron.

Se ha establecido un retén de infantería en el Ayuntamiento.

EN VITORIA

Llegada de emisarios

Han llegado á Vitoria emisarios de la Junta de la huelga de Bilbao, para gestionar la adhesión al movimiento de los compañeros de esta.

Se ha suspendido la circulación de coches-automóviles entre Vitoria y Bilbao.

EN BARCELONA

Temores.—Lo que dice el gobernador.—Trabajos para la huelga.—Anarquistas franceses.—Medidas del Gobierno

En Barcelona comienzan á despertarse temores de huelga.

El gobernador comunica que determinados elementos hacen trabajos para que estalle en día próximo la huelga general.

Se asegura que han llegado varios anarquistas franceses.

El Gobierno ha comenzado á tomar las medidas consiguientes.

¿QUÉ OCURRE?

Incomunicación comentada.—Interpretaciones diversas.—Reunión en Gobernación

Madrid 15 (2 t.)

Está siendo muy comentado el que

ayer no se entrevistara Canalejas con los periodistas.

También llama la atención la reserva que se observa en los centros oficiales.

Todo esto está siendo objeto de distintas interpretaciones, y entre ellas, la de que algo importante ocurre.

Anoche se reunieron en Gobernación Canalejas, Barroso y Fernandez Llano.

Trataron de la adopción de algunas medidas en Madrid, en vista de las circunstancias.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reunión de directivas.—Proposición deseada.—Comentarios.—Otra reunión.

En la Casa del Pueblo se reunieron las directivas de las sociedades obreras.

Después de amplia y animadísima discusión, se desechó por 32 votos contra 10 la proposición de declarar el sábado en Madrid la huelga general.

Durante toda la noche continuaron los comentarios en la Casa del Pueblo.

En lo Rat Penat se reunieron los ferroviarios, tratando solamente de las cuentas de la sociedad.

EN MÁLAGA

Hacia la solución

En la reunión que celebraron los patronos estibadores y los huelguistas, se llegó á un acuerdo.

Los obreros han conseguido la rebaja de la jornada y el aumento de jornal.

Las impresiones se manifiestan optimistas.

MOVIMIENTO DE FUERZAS

El batallón de cazadores de Llerena, irá á guarnecer provisionalmente Córdoba.

Se asegura que mañana marchará á Málaga el regimiento de León.

Están preparadas otras fuerzas en Madrid y cantones, para enviarlas á donde las circunstancias las hagan necesarias.

EN BILBAO

La dinamita en acción.—Circulación de trenes suspendida.—Aspecto triste.—La caballería patrulla por las calles.—Cargas incandescentes.—Sablazos.—Los anarquistas.—Los tranvías parados.

Madrid 15 (9 n.)

Los huelguistas han intentado volar con dinamita el puente de La Cuadra, cerca de Taramillo.

No han ocurrido desgracias.

Se ha suspendido totalmente la circulación de trenes en la línea de Santander.

La situación sigue siendo grave.

El aspecto de la población es tristísimo.

La caballería patrulla por las calles.

Tienen los jefes órdenes terminantes y severísimas de impedir la formación de grupos.

Con este motivo se dan incansables cargas, repartiendo sablazos.

En el Arenal, varios grupos de obreros se sentaron en los bancos del paseo.

Se les hizo levantar á sablazos.

Para evitar que entren los anarquistas, se impide la entrada en Bilbao á las gentes que carecen de cédula personal ó que lleven documentos que acrediten su personalidad.

Todos los trenes y tranvías de Portugalete están parados.

Alocución de Aguilar

El general Aguilar ha publicado la siguiente alocución:

«Bilbainos: decidido á restablecer á toda costa la normalidad, aunque para conseguirlo tenga que acudir, como acudiré, al empleo de la fuerza, encarezo á las personas sensatas y vecinos honrados que permanezcan en sus hogares para evitar los perjuicios que su presencia en la calle hubiera de ocasionarles.»

Los obreros dispuestos á impedir circulan tranvías.—La guardia civil.—Formidable carga.—Contusos.—Los soldados aprendiendo á conducir los tranvías.—Falso Iglesias.—Conferencia con el gobernador.

Desde muy temprano, esta mañana, se aseguraba que iban á circular los tranvías.

Comenzaron á congregarse grandes grupos de huelguistas en el Arenal y en las calles próximas, dispuestos á impedir la circulación.

La guardia civil patrullaba constantemente disolviéndolos.

A las once de la mañana la caballería dió una formidable carga en el Arenal.

Resultaron varios contusos.

Una sección de ciclistas del ejército están practicando para aprender la conducción de los tranvías eléctricos.

Pablo Iglesias y los que forman el comité de la huelga, han conferenciado con el gobernador militar.

Han insistido en su petición de que no salieran los tranvías, por temor á que ocurran desórdenes graves.

El gobernador les contestó que el ejército está dispuesto á reanudar los servicios públicos, cuesto lo que cuesto.

Les excitó á que aconsejasen á los

obreros que tengan cordura y sensatez, para evitar derramamientos de sangre.

Pablo Iglesias, le contestó que no podían cumplir el encargo por estar clausurados los centros obreros.

Las tropas.—Cartuchos que explotan.—Destrozos en un puente.—Los huelguistas asaltan las tahonas.—En Gallarta y otros pueblos.—Falta de pan.—Mas cargas.—Muchos contusos.—Un herido grave.

Las tropas ocupan todas las calles.

Debajo del puente de Laballa explotaron dos cartuchos de dinamita.

Causaron grandes destrozos.

En Alen los huelguistas trataron de asaltar las tahonas y las cooperativas.

Lo impidieron las tropas.

Los vecinos de Gallarta, Arboleda y Ortuella, faltos de pan, fueron á Somorrostro á buscarlo.

Al llegar á Somorrostro el vecindario se amofino, temiendo que saliese el pan del pueblo, temiendo que les llegue á faltar á ellos.

Después de esto, al pasar por el Arenal un carro militar con víveres y municiones, los huelguistas insultaron á los conductores, queriendo además apalearlos.

Las fuerzas tuvieron que dar varias cargas para ver de disolverlos.

Repartieron sablazos.

Resultaron numerosos huelguistas con contusiones.

Un joven fué herido de gravedad.

Los soldados lo condujeron al hospital.

El jefe de policía, que también acompañaba al herido, tuvo que tomar un coche de punto para librarse de los sablazos.

El director de obras públicas y el gobernador.—Los huelguistas se niegan á reparar los puentes.—Periódico quemado.—Gran tormenta.—Los comercios cerrados.—La circulación de periódicos.

El director de Obras públicas ha celebrado una conferencia con el gobernador.

Le enteró de los destrozos causados por los huelguistas.

Estos se niegan á repararlos.

Los huelguistas, aprovechando la ausencia de las tropas, entraron en el jardín del chalet de Equilio, llevándose cuanta fruta encontraron.

El semanario conservador Luz y Taquígrafos, editado en Valmaseda, fué arrebatado por los huelguistas, quemando los ejemplares.

A las cuatro de la tarde se desencadenó una terrible tormenta.

Cayó gran aguacero, inundándose los barrios extremos.

Los soldados han tenido que refugiarse en los sitios elevados.

Los comercios siguen cerrados.

El capitán general ha negado la publicación de hojas.

Al llegar el correo de Madrid, el general ordenó que le llevaran los paquetes de periódicos.

Después de examinarlos, autorizó su circulación.

EN MÁLAGA

Paro general

Madrid 16 (11 n.)

El paro en el muelle es general.

No ha acudido ningún squirrel.

Hay 22 buques parados, sin poder realizar la carga y descarga.

La policía vigila los muelles.

Los demás gremios siguen tambien en huelga.

Hoy han parado las únicas funciones que seguían trabajando.

Los tranvías solo circulan por la barriada de Palo.

En los barrios grandes grupos de obreros recorren los almacenes y bodegas visitando á los dueños y consiguiendo que se cerraran todos los establecimientos.

Un grupo apedreó la bodega de Reins que se negó á cerrar.

Detención.—Comercios apedreados.—Cargas.—Corneta herido.—El gobernador.—Disparos.

La guardia civil detuvo á una mujer por excitar á la huelga.

Esta mañana fueron apedreados los comercios que abrieron las puertas, por una turba de chiquillos.

Acudió fuerza de caballería dando varias cargas.

Ha resultado herido de una pedrada el corneta Servando Montes.

El gobernador recorrió las calles.

En la calle de Larios al cargar la fuerza pública, se oyeron tres disparos.

El gobernador ha publicado un bando recomendando orden.

Todos los comercios están cerrados y los negocios paralizados.

EN SAN SEBASTIÁN

Más huelguistas

Se han declarado en huelga doscientos obreros del muelle.

En Pasajes la huelga en el puerto es total.

EN CASTROURDIALES

Comunicación restablecida

Se ha restablecido la comunicación del ferrocarril de Bilbao.

Los trenes van escoltados por fuerzas del ejército.

Obedeciendo á presión de obreros forasteros se han declarado en huelga los panaderos.

Los patronos hicieron pan grande que arrebató hoy el público.

EL CHE SUBASTA

La Sociedad Nuevos Riegos "El Progreso,"

anuncia para el día 18 del corriente mes de Septiembre, á las 10 de su mañana, en el Salón de Sesiones del M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad, la subasta pública de las obras que comprenden el primer trozo del segundo proyecto, ó sea desde los Puentes de los Ortices hasta cruzar el Río Vinalapó, por el tipo de 246.148'01 pesetas, con arreglo á los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en el local que ocupa la Secretaría de esta Sociedad, calle de los Santos Médicos, número 18, de 9 á 12 de la mañana,

Elche 12 de Septiembre de 1911.

EL PRESIDENTE,

Andrés Gomis

EL SECRETARIO,

Vicente Sansano

NOTA.—A los licitadores se les admitirán depósitos hasta las nueve y media de la mañana del día anunciado para la subasta.

CONSULTORIO médico quirúrgico

de D. Ant.º GUILLAMON

P. de San Agustín (Lonja) 2.—MURCIA

CONSULTA DE 9 A 10 GRATIS DE 10 A 12 PARTICULAR

Se aplica SIN DOLOR en inyección intravenosa.—Consulta de 606 D. JOSE BERMUDEZ Gloria, 80.—Murcia

El conflicto sigue grave.

EN ZARAGOZA

Paro general

(POR TELEFONO)

Zaragoza 15 (11 n.)

En la reunión celebrada en el Centro obrero, éste estaba atestado.

Había gente hasta en las calles.

Algunos oradores hablaron en contra del paro, siendo abucheados.

Se acordó por unanimidad, ir al paro general desde mañana.

El gobernador ha llamado fuerzas de la guardia civil.

Ultima hora

(POR TELEGRAMA)

EN MÁLAGA

Solución de la huelga

Málaga 15 (11 n.)

En la reunión que se celebró en la Cámara de Comercio, se solucionaron las diferencias entre patronos y obreros.

La huelga ha terminado.

Ha sido ovacionada la Cámara de Comercio.

Mañana

